

Temible Ñakaq?

Pbro Juan Antonio Manyá

* * *

EN la historia de los pueblos, existen ciertas creencias, que se arrastran, desde los tiempos del incario, como legendaria tradición, que en las más de las veces, son ficticias, que atribuyen cualidades físicas, intelectuales y técnicas extraordinarias, a seres creados por la imaginación. Es así, que el "Ñak'aq", los condenados, aukis, diablo, sirenas, etc., son temas que ciertas personas han sabido aprovechar y darle el colorido de acuerdo a las circunstancias, aunque hacen sufrir constantemente modificaciones, unas veces mutilaciones y otras agregaciones a la narración primigenia.

Por las andanzas en los centros de cultura, como también en la vida de las comunidades campesinas, se ha podido captar la existencia del *Ñak'aq*, misterioso, temible, sanguinario, cruel y hasta sádico, que vive en los lugares estratégicos y peligrosos, así como en los socavones, en peñas, chozas apartadas, etc., que aparece al atardecer y por lo general en las noches camina. Por eso, mis narradores afirman, que no se puede descartar la existencia de estos individuos, pues apuntan haber visto, otros cuentan que sus parientes han tenido contacto directo o indirecto, con lo que dan entender la existencia material, hasta sostienen la multi-existencia.

Este discutido personaje es muy conocido en el Cuzco y Puno donde lleva el nombre de *Ñak'aq* o *Pistaco*, pero en otros lugares como en Chile y Bolivia se le llama *Karisiri*. Siguen afirmando, que este personaje, viene desde el Imperio de los Incas, respaldado por la Organización